

main même de l'opération, car les adhérences sont assez intimes pour soustraire le péritoine aux risques d'infection. Mais si rien n'oblige à intervenir hâtivement ainsi, il vaut mieux attendre au sixième jour. Alors, l'intestin est solidement uni à la paroi abdominale et les matières fécales passent sur la surface cutanée sans venir en contact avec le péritoine.

La sonde est enlevée le roème jour.

Telle est la méthode employée à l'hôpital Broussais, par M. Reclus. La création de l'anus contre nature devient par ce procédé une opération extrêmement simple, inoffensive, que tout praticien peut aborder. Toute la technique plus ou moins compliquée des autres procédés est supprimée et l'on peut dire que l'opération se fait en trois mouvements.

Incision de la paroi abdominale, sortie de l'anse intestinale, passage de la sonde en dessous de cette anse. Tout cela se fait avec une assez grande rapidité et 6 minutes suffisent pour mener à bonne fin l'opération.

On a cependant fait une objection. M. Terrier a reproché à la méthode de M. Reclus d'être une opération en deux temps. Mais, ajoute M. Reclus, il ne peut en être ainsi. J'appelle opération en deux temps, celle qui demande au malade deux efforts moraux, celle qui le soumet une seconde fois aux appréhensions du couteau. Or ici, la seconde intervention, l'ouverture de l'anse intestinale, n'est pas douloureuse, grâce à la cocaïne et le malade qui a subi la première sans souffrir, qui a de suite ressenti un grand soulagement, voit le deuxième temps de l'opération arriver sans crainte.

Il est bien évident que cette opération,requérant pour être complète, 6 jours, ne s'applique qu'aux cas qui nous permettent de temporiser. Elle n'est plus praticable dans ces cas à symptômes graves où il faut une intervention immédiate, comme devant l'imminence d'une péritonite par obstruction aigue. Il faudrait alors recourir au procédé en un temps et surtout à celui de M. Verneuil.

DR J. LESPÉRANCE.

### **De l'endométrite.**

Par le Dr M. E. DE LAVAL, Lake Linden, Mich.

L'endométrite est une affection utérine, caractérisée par une inflammation de la membrane muqueuse tapissant la cavité utérine.

On observe l'endométrite à l'état aigu et à l'état chronique.

L'endométrite aiguë affecte ordinairement cette partie de la muqueuse utérine, communément appelée membrane muqueuse du corps de l'utérus.

—Winkel. *Frishtich, Thomas.*